

*III / 1040  
C - h*

**COMITE DE DEFENSA DE LOS DERECHOS DEL PUEBLO**

Afiliado a:  
Liga Internacional  
por los Derechos y la  
Liberación de los  
Pueblos.

Asociación  
Latinoamericana para  
los Derechos  
Humanos  
ALDHU

Comité  
Internacional de  
Coordinación de las  
ONG sobre la  
cuestión Palestina

Presidenta Honoraria:  
**FABIOLA LETELIER**

Presidente Nacional:  
**FERNANDO ZEGERS**

Secretaría Ejecutiva  
Nacional:  
**BERTA ECHEGOYEN**

Vicepresidentes:  
**PAZ ROJAS**  
**ALEJANDRO JIMENEZ**  
**CARLOS SANCHEZ**

Consejeros:  
**CECILIA JARPA**  
**NUBIA BECKER**  
**MARIA E. AHUMADA**

**VALPARAISO**  
Av. Argentina 380, depto. 2  
Teléfono: 255442

**CONCEPCION**  
Aníbal Pinto 1010 A

**TEMUCO**  
Aldunate 139  
Casilla 1369

**TALCA**  
3 Oriente 729

**VALDIVIA**  
Arauco 725  
Teléfono: 215241

**CODEPU**

Fundado el 8 de noviembre de 1980

**HECHOS REPRESIVOS**

**23 DE AGOSTO - 15 DE OCTUBRE**  
**1989**

**FUENTES:**

**PRENSA**  
**UNICORIA DE LA SOLIDARIDAD**  
**CODEPU**

**Casilla 51300 — Correo Central — Santiago — CHILE • Teléfono: 6990162**

*mfn 1469*

MUERTES

- 31.08.89 RICARDO FRICK DE LA MAZA, 30 años.  
El ex preso político, hijo de Amelia de la Maza, presa política, apareció muerto en la morgue del Instituto Médico Legal de Santiago. El joven se encontraba con hospitalización ambulatoria a raíz de un trastorno psicológico. Había desaparecido de la clínica el día 24 de agosto. Su madre había salido en libertad el 30 de agosto.
- 31.08.89 MARCELO ESTEBAN BARRIOS ANDRADE, 22 años.  
El estudiante universitario murió en un enfrentamiento ocurrido en Valparaíso. Según la versión oficial, policía uniformada y elementos de la Armada, concurrieron hasta una población en el Cerro Yungay, alertados por la presencia de un grupo de presuntos extremistas, quienes se habrían resistido a la detención.
- 04.09.89 JECAR ANTONIO NEHGME CRISTI, 28 años, vocero del Movimiento de Izquierda Revolucionaria, MIR.  
Fue asesinado a las 21:30 horas por desconocidos que le dispararon 12 balas. El hecho fue reivindicado por el "Comando 11 de Septiembre" y por un nuevo comando auto-denominado "Camisas Negras". Se presentó querella criminal.
- 04.09.89 ERIC RODRIGUEZ HINOJOSA, 20 años.  
El joven había sido gravemente herido a bala por agentes de la CNI, en un supuesto enfrentamiento ocurrido durante la jornada de paro nacional realizada el 18 de abril pasado. Murió como consecuencia de un paro cardíaco, debido al estado de gravedad en que se encontraba.
- 05.10.89 VICTOR MANUEL MORAGA HERNANDEZ, 30 años.  
SANDRA DEL CARMEN CAMIRUAGA SANTOS, 21 años.  
EDITA IBARRA VASQUEZ, 26 años.  
Militantes de la Izquierda Cristiana.  
Murieron en un accidente automovilístico que sufrieron mientras efectuaban propaganda electoral a favor del candidato a diputado Jaime Naranjo. El accidente se produjo cerca de San Javier, cuando los siete ocupantes del vehículo se sintieron presionados por la presencia de un furgón policial, ante lo cual los jóvenes optaron por huir del lugar, produciéndose el accidente.  
En la oportunidad quedaron gravemente heridos los otros cuatro jóvenes:  
MARIO CIFUENTES MUÑOZ, 21 años.  
EDUARDO BRAVO CANCINO, 20 años.  
MAURICIO PAVEZ NORAMBUENA, 16 años.  
FERNANDO BURGOS SALAZAR, 20 años.

DETENCIONES INDIVIDUALES

- 23.08.89 JULIO ENRIQUE GERDING SALAS, cuñado de Sergio Buschmann.  
Fue detenido por agentes de Policía Internacional en un hotel de Llolleo, desde donde lo trasladaron al Cuartel Central de Investigaciones, vinculándolo al proceso "Arsenales". El 27 de agosto fue puesto a disposición del fiscal militar ad hoc, y puesto en libertad por falta de méritos el 4 de septiembre.  
Sin embargo, se decretó orden de arraigo en su contra por 30 días.
- 25.08.89 MIGUEL JAIME ANTINAO ANTINAO, 39 años, obrero.  
Fue detenido por Carabineros desde un local comercial y llevado a una comisaría de Peñalolén, donde fue interrogado y golpeado. Fue liberado a la mañana siguiente, sin su salario semanal, ni sus zapatos, herramientas y chaqueta. Al parecer se le relacionó con el caso Tobalaba.
- 28.08.89 MIGUEL ANGEL CABRERA HERNANDEZ, 20 años, soldado conscripto de la base de la FACH en Puerto Montt.  
Fue detenido y trasladado a Santiago, dado de baja y puesto a disposición del Fiscal de la FACH, quien lo dejó en libertad incondicional. Posteriormente, fue puesto a disposición del fiscal militar, quien lo encargó reo por infracción al artículo 83 de la Ley Antiterrorista. Fue incomunicado en la Penitenciaría y más tarde dejado en libre plática.
- 29.08.89 D.V.I., 15 años, estudiante.  
J.V.I., 18 años, estudiante.  
JUAN EDUARDO ENRIQUEZ HERRERA, 24 años.  
M.J.P.Ch., 16 años, obrero.  
ROLANDO OLIVARES SANTIBANEZ, 24 años.  
Fueron detenidos por Carabineros y vinculados a diversas acciones realizadas en Iquique. Fueron acusados de formar una célula del Frente Patriótico Manuel Rodríguez, FPMR.
- 31.08.89 JACQUELINE DE LAS MERCEDES MIRANDA MUÑOZ.  
Fue detenida por efectivos de Investigaciones, y puesta a disposición del Fiscal Militar, acusada de haber participado en la muerte de un carabinero. Se dispuso su incomunicación.
- 31.08.89 AVELINO DEL TRANSITO VILLARROEL MUÑOZ, 23 años.  
JORGE SEBASTIAN MUZZ FERNANDEZ, 26 años.  
JORGE EDUARDO DONOSO GIBERT, 28 años.

JORGE EDUARDO OLIVARES VASQUEZ, 31 años.  
 Fueron detenidos durante operativos realizados en Villa Alemana y Valparaíso, luego del incidente donde muere el estudiante MARCELO BARRIOS.  
 El 4 de septiembre fueron incomunicados por disposición del fiscal naval de Valparaíso en la Cárcel Pública del puerto, a excepción de JORGE DONOSO, quien se encuentra internado en el Hospital Naval por estar gravemente herido a bala desde su detención.  
 El 6 de septiembre, JORGE OLIVARES fue dejado en libertad luego de ser interrogado por el fiscal.  
 El 8 de septiembre los demás fueron encargados reos e incomunicados nuevamente. Se les acusa de pertenecer al FPMR, de formar un grupo de combate y de atentar contra miembros de las FFAA.

01.09.89 PATRICIO ORLANDO LIZAMA MORENO.  
 Fue detenido en su domicilio por civiles no identificados y trasladado a la comisaría del sector. Fue puesto a disposición de la Fiscalía Militar, acusado de fabricar armas caseras.

06.09.89 EDUARDO CORNEJO SILVA.  
 Fue detenido en su domicilio por agentes de Investigaciones, previo allanamiento del lugar. Fue trasladado al cuartel de la Gran Avenida, donde fue golpeado e interrogado sobre un robo. Fue dejado en libertad 14 horas más tarde. Se presentó recurso de amparo preventivo en su favor, el de su madre y hermano, ya que su hijastro, PABLO RUIZ, se encuentra detenido por orden de la Quinta Fiscalía Militar.

11.09.89 ARIEL ELIAS GODOY VEGA, 41 años, geólogo.  
 Fue detenido en el Paso Puyehue, cuando regresaba a Chile con su familia. Agentes de Investigaciones le comunicaron que tenía una orden de detención en su contra, en el proceso que investiga el asalto a la Panadería Lautaro. Fue dejado en libertad incondicional el 30 de septiembre.

11.09.89 ENRIQUE GABRIEL POBLETE PEREZ.  
 EDUARDO RUIZ VARGAS.  
 HUGO MARCHANT GALLARDO.  
 Fueron detenidos por Carabineros en la ciudad de Punta Arenas, acusados de transportar bombas molotov. Fueron puestos a disposición de la Fiscalía Militar de turno. El 16 de septiembre, EDUARDO RUIZ fue dejado en libertad por falta de méritos, y los otros dos encargados reos por infracción a la Ley de Control de Armas.

13.09.89 CARLOS SAN MARTIN ROJAS, Sargento primero del Ejército y ex escolta del General Pinochet.

18.09.89 RODOLFO MANUEL CHAMORRO VILLACRA, soldado conscripto que se encontraba haciendo el servicio militar en la base de la FACH de Puerto Montt.  
 Fue detenido en días anteriores por supuestas vinculaciones al caso Tobalaba. El joven se encontraba incomunicado. Su familia interpuso un recurso de amparo en su favor.

21.09.89 MARIO ANTONIO RAMIREZ VALDIVIA.  
 JAIME FERNANDO PEREZ SARAVIA.  
 DANIEL ENRIQUE PEREZ SARAVIA.  
 Los dos primeros fueron detenidos en su domicilio, y el tercero en el Estadio Militar, por Carabineros de civil en virtud de una orden amplia de investigar en un proceso por agresión a Carabineros. Los aprehensores actuaron con gran violencia, a pesar de que uno de los jóvenes presenta signos evidentes de esquizofrenia.  
 Fueron puestos a disposición de la Quinta Fiscalía Militar el 22 de septiembre, y dejados en libertad incondicional el 27 del mismo mes.

26.09.89 PATRICIO CASTRO LOPEZ, dirigente del Partido Socialista.  
 Fue detenido por Carabineros del GOPE, y liberado a las pocas horas sin cargo alguno. Se desconocen las razones de su detención.

26.09.89 GABRIEL MAURICIO FLORES SALGADO, 25 años, chofer.  
 Fue detenido en su domicilio a raíz de una detención anterior, ocurrida en 1986, en la que había sido acusado de ofensas a Carabineros y dejado en libertad por falta de méritos. Esta vez fue puesto a disposición de la Tercera Fiscalía Militar y encargado rec. El 28 de septiembre le fue concedida la libertad bajo fianza.

29.09.89 MARCELO ARTURO GARAY VERGARA, 18 años.  
 Fue detenido en su domicilio por Carabineros, quienes lo vincularon al atentado a un furgón policial en el sector, donde murió un policía. También fueron detenidos un hermano del joven y dos vecinos, quienes quedaron en libertad al día siguiente.

02.10.89 JAIME ENRIQUE HERRERA FUENTES, 24 años.  
 Fue detenido por Carabineros al protestar por la violencia ejercida por los policías al detener a comerciantes ambulantes. Fue puesto a disposición de la Fiscalía Militar, acusado de ofensas graves a Carabineros. Se presentó un recurso de amparo en su favor.

06.10.89 NESTOR MUÑOZ ZÚNIGA.  
 Fue detenido en Concepción por orden del titular de la

Segunda Fiscalía Naval de Talcahuano. Fue incomunicado y trasladado a la Cárcel El Manzano de Concepción. El joven se encontraba en libertad bajo fianza en el proceso por el secuestro al Coronel Carreño y el atentado a Pinochet.

#### DETENCIones MASIVAS

- 01.09.89 DINO PASCANI.  
ROBERTO GODOY MORENO.  
ALEJANDRO BERWEL.  
Dirigentes de la FESES. Fueron detenidos por Carabineros al interior del Liceo Galvarino N° 2. Los estudiantes de este establecimiento exigen la formación de un centro de alumnos, a los que la dirección del plantel se opone, y solicitó la intervención de Carabineros. Los jóvenes fueron dejados en libertad posteriormente.
- 05.09.89 JOSE ARTURO CASTELLATI DELLEPIANI.  
Fue detenido por Carabineros cerca de la Estación Los Héroes del Metro, cuando disolvían una manifestación convocada para celebrar el 67º Aniversario de las Juventudes Comunistas. Fue llevado a la Tercera Comisaría y luego a la Penitenciaría, para ser puesto a disposición del Octavo Juzgado del Crimen, acusado de daño a la propiedad fiscal. El 6 de septiembre fue dejado en libertad incondicional.
- 05.09.89 37 estudiantes del Instituto Profesional Blas Cañas fueron detenidos por Carabineros, quienes ingresaron violentamente a la casa de estudios luego de incidentes ocurridos en repudio por el asesinato de Jecar Nehgme. Fueron puestos en libertad más tarde. En la oportunidad, MARCELA VICTORIA CASTRO, fue golpeada por Carabineros, debiendo ser trasladada a la Posta, desde donde quedó en libertad.
- 06.09.89 30 jóvenes del Comando de Patricio Aylwin fueron detenidos por Carabineros cuando pintaban de blanco las riberas del Río Mapocho, hasta ese momento llenas de propaganda del candidato derechista Hernán Büchi. El hecho ocurrió durante la noche, y fueron dejados en libertad a la mañana siguiente.
- 07.09.89 JOSE IGNACIO JOFRE RODRIGUEZ, estudiante secundario. Fue detenido por Carabineros durante una protesta estudiantil en repudio por la muerte del dirigente Jecar Nehgme. Fue dejado en libertad horas más tarde.

- 08.09.89 ANTONIO ROMAN, 25 años, candidato a diputado por el PAIS.  
MARIA EUGENIA DOMINGUEZ, 25 años, estudiante.  
ESTEBAN ROMO, 25 años.  
Fueron detenidos por Carabineros en los momentos en que participaban en una manifestación frente a los Tribunales de Justicia, donde se entregaba en ese instante una querella criminal por el asesinato del dirigente Jecar Nehgme. Fueron dejados en libertad horas más tarde.
- 09.09.89 Tres jóvenes fueron detenidos por Carabineros en el Cementerio de Isla de Maipo, mientras pintaban un mural alusivo a los 15 campesinos encontrados en las minas de Lonquén en 1978, luego de permanecer desaparecidos desde octubre de 1973. En esta oportunidad se daba comienzo a la campaña del candidato a diputado por esa zona, Vicente Sota.
- 11.09.89 22 personas fueron detenidas en incidentes registrados durante una marcha convocada por el Coordinador Nacional de Organizaciones por los Derechos Humanos hacia el Cementerio General. Carabineros reprimió violentamente la columna en varios puntos. Los detenidos fueron dejados en libertad horas más tarde.
- 11.09.89 78 personas fueron detenidas en Villa del Mar a raíz de incidentes ocurridos luego del término de un acto de homenaje a Salvador Allende, realizado en el Cementerio Santa Inés de esa ciudad. Los detenidos fueron dejados en libertad horas más tarde con citaciones al Juzgado de Policía Local.
- 11.09.89 19 personas fueron detenidas por Carabineros en Iquique, luego de realizar una romería al cementerio de esa ciudad.
- 11.09.89 MARGARITA CONTRERAS, 21 años.  
Fue detenida por Carabineros que reprimieron violentamente un velatón que se efectuaba en el sector oriente de la capital. Fue acusada de agresión a Carabineros.
- 12.09.89 KAREN TORO.  
JOSE RIQUELME.  
JOSE LUIS GARCIA.  
CARLOS MARCELO RUIZ ARAYA, 16 años.  
CRISTIAN ADOLFO BRICENO ECHEVERRIA, 17 años.  
FRANCISCO REYES SANTANDER.  
Todos estudiantes de enseñanza media, menores de edad. Fueron detenidos por Carabineros que impidieron una toma del Liceo Gabriela Mistral. Los tres primeros

quedaron en libertad más tarde, y los últimos fueron trasladados a la Cárcel de Puente Alto, acusados de delitos contemplados en la Ley Antiterrorista. El 20 de septiembre fueron entregados a sus padres, a la espera de que el Juzgado de Menores resolviera su discernimiento.

- 13.09.89 JOHN VENEGAS, estudiante del IPS. Fue detenido por Carabineros arbitrariamente, en los alrededores de la casa de estudios, en los momentos en que el joven hacia abandono del lugar. Los uniformados lo llamaron, ante lo cual el joven acudió. Fue golpeado y trasladado a la Tercera Comisaría, para ser llevado más tarde a la Penitenciaría. Fue puesto a disposición de la Sexta Fiscalía Militar, quien lo dejó en libertad incondicional al día siguiente.
- 14.09.89 10 integrantes del Movimiento contra la Tortura Sebastián Acevedo fueron detenidos por Carabineros, quienes reprimieron violentamente una manifestación realizada frente al Palacio de la Moneda, en protesta por situaciones de tortura y muerte sucedidas en 16 años de dictadura militar. Los detenidos fueron trasladados a la Primera Comisaría, y luego dejados en libertad previa citación al juzgado de policía local.
- 15.09.89 5 dirigentes de sindicatos básicos de la CUT fueron detenidos por Carabineros en el centro de Santiago, cuando se dirigían a los Tribunales de Justicia en demanda del término de la reelección del presidente y vicepresidente de la organización sindical, Manuel Bustos y Arturo Martínez, quienes cumplen un año de reelección en Parral y Chamaal respectivamente.
- 16.09.89 JORGE GAJARDO, presidente comunal de la Juventud Demócratacristiana de Independencia. Fue detenido junto a otro joven por Carabineros que reprimieron una caravana en apoyo a la candidatura de Patricio Aylwin. Fueron dejados en libertad horas más tarde.
- 16.09.89 FERNANDO ANTINAO, candidato a diputado por el PAIS en Concepción. Fue detenido junto a otras 4 personas por Fuerzas Especiales de Carabineros que impidieron un desfile en el centro de la ciudad en apoyo a las candidaturas de Patricio Aylwin y Luis Maira. Fueron dejados en libertad horas más tarde, previa citación al juzgado de policía local.
- 29.09.89 18 personas, entre ellas 5 menores de edad, fueron

detenidos en la Población Yungay por Carabineros que realizaban un vasto operativo luego de una emboscada a un furgón policial, oportunidad en que murió un carabinero. Los detenidos fueron duramente golpeados, y trasladados a la 13<sup>a</sup> Comisaría, donde fueron obligados a desnudarse y a mantener posiciones forzadas. Al menos 2 de los jóvenes resultaron con fracturas. Al día siguiente fueron dejados en libertad y citados al Juzgado de Policía Local.

- 29.09.89 2 jóvenes fueron detenidos por Carabineros en los instantes en que se llevaba a cabo un acto de inauguración de la sede del comando para la candidatura de Andrés Palma. Los jóvenes blanqueaban murallas aledañas al lugar. Fueron dejados en libertad luego de pagar una multa.
- 03.10.89 SALOMON URISMAN VILLANUEVA, 25 años, cajero. Fue detenido por Carabineros junto a 25 personas que viajaban en una micro a un paseo. Un policía de civil los conminó a bajarse del vehículo, lo que no aceptaron, siendo llevados al retén de Las Vizcachas. Posteriormente fueron dejados en libertad, a excepción del afectado, quien fue trasladado a la Penitenciaría, y puesto a disposición de la Cuarta Fiscalía Militar, acusado de ofensas a Carabineros.
- 04.10.89 MARIA ESTELA ORTIZ ROJAS, candidata a diputado por el PAIS.  
ERNESTO CARCAMO HUECHANTE, 26 años.  
JAIME CAVADA.  
FERNANDO GILBERT.  
JUAN PABLO POBLETE, 17 años.  
Y 3 estudiantes secundarios. Fueron detenidos durante un acto recordatorio al cumplirse un mes del asesinato de Jecar Nehgme. Carabineros reprimió violentamente la manifestación. Los detenidos fueron liberados horas después, y citados al Juzgado de Policía Local.
- 05.10.89 210 personas fueron detenidas en la capital, según cifras oficiales entregadas por Carabineros, durante manifestaciones de celebración del primer aniversario del triunfo del NO en el plebiscito de 1988. Entre los detenidos habían 162 hombres (68 menores) y 48 mujeres (30 menores). Todos quedaron en libertad y citados a los tribunales correspondientes.
- 05.10.89 10 personas fueron detenidas por Carabineros en el centro de la ciudad de Concepción, al concluir un acto convocado por la Concertación de Partidos por la Democracia, para celebrar el primer aniversario del triunfo del NO.

- 05.10.89 JUAN CARLOS RAMIREZ PENA.  
Fue detenido por Carabineros durante una riña entre simpatizantes de la UDI y opositores que celebraban el triunfo del NO. Fue puesto a disposición de la Cuarta Fiscalía Militar, acusado de daños a vehículo fiscal.
- 11.10.89 41 mapuches fueron detenidos por Carabineros, quienes actuaron con inusitada violencia en el desalojo del fundo Santa Clara, en Lumaco, donde numerosas familias indígenas intentaron recuperar sus tierras. El 16 de octubre fueron liberados, a excepción de los dirigentes de AD-MAPU:  
FEDERICO CARILAO LIENCHEO  
ALFONSO RAIMAN  
HERNAN MILLAMAN RAIMAN  
CEFERINO HUENCHURIN NAHUELPI  
Fueron encargados reos y acusados de abiguento. En la oportunidad resultaron lesionados de diversa gravedad 9 mapuches, entre ellos una mujer y un anciano.
- 12.10.89 52 personas, entre ellos 14 menores de edad, fueron detenidos por Carabineros al término de la concentración convocada por la CUT para proclamar al candidato Patricio Aylwin.  
Fueron dejados en libertad horas más tarde.
- 12.10.89 FRANCISCO ANTONIO PINALEO MORALES, 21 años.  
FRANCISCO CHEQUEMILLA PANENAO, 20 años.  
SILVIA DEL CARMEN PICHICONA GUIMAY, 37 años.  
Fueron detenidos por Carabineros en la Plaza Pinto de Temuco, en los momentos en que se celebraba el Día de la Hispanidad. Los detenidos junto a un grupo de mapuches hicieron una intervención señalando que se van a cumplir 500 años de dominación y despojo.
- 12.10.89 DANILO MONTOYA.  
JORGE ORTEGA.  
CLAUDIO PINEDA.  
RODOLFO LERCOI.  
WILDO PALMA.  
SERGIO VELASQUEZ.  
ALVARO RIOS.  
RICARDO GOMEZ.  
RODRIGO DIAZ.  
Fueron detenidos por Carabineros durante incidentes ocurridos en el acto de celebración de los 60 años de la fundación de Coyhaique. Los jóvenes se manifestaban a favor de Patricio Aylwin mientras el general Pinochet se dirigía al público, razón por la cual Carabineros y civiles los agredieron y detuvieron.

SECUESTROS

- 13.09.89 VICTOR ROMERO.  
El dirigente del PAIS de Valparaíso fue secuestrado por civiles no identificados a las 19:45 horas. Fue golpeado, subido a un vehículo y abandonado a abandonar las actividades políticas. Posteriormente fue abandonado en el sector de Playa Ancha.

HERIDOS

- 11.09.89 JOSE ALEJANDRO TOBAR, 17 años, dirigente de la FESES. Fue baleado por la espalda en horas de la noche, en los momentos en que se retiraba del lugar donde se realizaba un velatón en homenaje a los caídos el 11 de septiembre de 1973.
- 11.09.89 Un menor de 14 años, cuya identidad se desconoce, fue baleado en horas de la noche en la zona sur de Santiago, por desconocidos que se movilizaban en un taxi. En ese lugar se efectuaba una manifestación con motivo del 16º aniversario del golpe militar.
- 11.09.89 BLANCA CHANDIA INOSTROZA, 27 años, dueña de casa. Sufrió una herida a bala en una oreja al interior de su domicilio, luego de que el proyectil rebotara en una pared. El hecho ocurrió mientras en el exterior manifestantes que efectuaban un velatón, fueran reprimidos por Carabineros, quienes llegaron disparando.
- 12.09.89 JUAN RICARDO LOPEZ MELLADO, 20 años, estudiante de Cartografía en el Instituto Profesional de Santiago. Fue herido en una mano por un proyectil disparado por Carabineros mientras reprimían una manifestación en esa casa de estudios. El estudiante debió ser internado en la Posta Central.
- 21.09.89 FLOR ITURRA, madre de dos presos políticos de Valparaíso. Fue golpeada por Carabineros durante una manifestación en un lugar cercano al destinado para un acto de apoyo a Hernán Büchi. La mujer debió ser trasladada al Hospital de la ciudad, donde se le diagnosticó un TEC cerrado cerebral leve.
- 05.10.89 ALEXIS GUEVARA FROVIDAL, 16 años, estudiante y otro joven de quien se desconoce su identidad. Resultaron heridos con balines disparados por Carabineros.

ros, quienes reprimían violentamente una manifestación juvenil en las cercanías de la Plaza Italia, a raíz de la celebración del primer aniversario del triunfo del NO en el plebiscito de 1988.

05.10.89 VICTORIA GUAJARDO, fotógrafa.  
Fue atropellada por un vehículo particular, mientras cubría una manifestación juvenil de celebración por el aniversario del triunfo del NO.  
La fotógrafa intentó huir de la acción represiva cuando fue atropellada.

08.10.89 OLIVIA ORIETTA CATALAN ARRIAZA.  
La mujer embarazada de dos meses y medio, fue duramente golpeada por el comisario de Investigaciones de Valparaíso, Manuel Arias, quien intentaba culparla de haber hurtado 600 dólares al ex conviviente de la mujer.  
La golpiza le provocó un aborto, por lo que fue presentada una querella criminal en contra del detective.

#### AMEDRENTAMIENTOS

- 23.08.89 LUIS ERNESTO TRICOT NOVOA, 34 años, sociólogo.  
Su domicilio fue objeto de intensa vigilancia por parte de civiles que se movilizaban en vehículos. Tricot se encuentra en libertad bajo fianza desde noviembre de 1988. En esta oportunidad se presentó un recurso de amparo preventivo en su favor.
- 23.08.89 SANDRA BURGOS.  
GABRIELA ARAYA.  
MARCOS MATUS ZUNIGA.  
Estudiantes de periodismo de la Universidad Austral de Valdivia. Resultaron heridos con balines disparados por Carabineros en incidentes registrados al término de un acto de apoyo al candidato oficialista a la presidencia, Hernán Büchi. Carabineros reprimió brutalmente una contramanifestación que los jóvenes reportaban.
- 25.08.89 Dos parroquias en Talcahuano fueron allanadas por civiles no identificados, quienes ingresaron por las ventanas, forzando candados, revisando libros y documentos, esparciendo y destruyendo documentación.
- 29.08.89 MANUEL VALENCIA CHACON, dirigente de la Coordinadora Metropolitana de Pobladores.  
Denunció diversos amedrentamientos en su contra. El caso más grave son las presiones que el conscripto MIGUEL ANGEL CABRERA, detenido en Puerto Montt, ha tenido por parte de personal de Investigaciones para relacionarlo con el afectado. Se interpuso recurso de amparo en su favor.
- 30.08.89 SILVIA PIZARRO NUNEZ.  
FERNANDO LUIS PINO PIZARRO.  
MIGUEL ANGEL PINO PIZARRO.  
Madre e hijos, presentaron un recurso de amparo debido a un allanamiento a su hogar, el que se encuentra ubicado frente al Aeródromo de Tobalaba, realizado por un gran contingente policial y CNI. Además han sido objeto de diversos otros amedrentamientos.
- 30.08.89 La sede del Partido Socialdemócrata Progresista, fue asaltada por desconocidos quienes rayaron las murallas del inmueble, robaron una máquina de escribir y destrozaron muebles y artículos de oficina.
- 31.08.89 SERGIO OLIVARES VASQUEZ.  
MAGDALENA CAMPUSANO.  
PAULA SALCEDO DIAZ.  
Todos familiares de detenidos a raíz de incidentes en Valparaíso y Villa Alemana. Se interpuso recurso de

amparo en su favor debido a los constantes hostigamientos de que han sido víctimas.

- 01.09.89 PABLO RODRIGUEZ WHIPPLE, hijo del arquitecto Alejandro Rodríguez, detenido desaparecido desde 1976.  
 SONIA INSUNZA BASCUNAN, hermana del doctor Iván Insunza, detenido desaparecido desde 1976, y madre del preso político Marcos Román.  
 Denunciaron ser objeto de hostigamientos, seguimientos y vigilancia por parte de civiles no identificados, desde la publicación de antecedentes sobre vehículos de detenidos desaparecidos que se estarían utilizando en Colonia Dignidad. Fue interpuesto un recurso de amparo en su favor.
- 01.09.89 La Familia Corvalán Rodríguez, cuyo domicilio se encuentra en las cercanías del Aeródromo Tobalaba, ha sido objeto de una constante vigilancia por parte de desconocidos. Se interpuso un recurso de amparo preventivo en su favor.
- 01.09.89 La familia Gallardo Barquéz denunció que su domicilio fue allanado por Carabineros e Investigaciones, quienes los interrogaron sobre las actividades de MAGDALENA GALLARDO ASTUDILLO, sindicada por algunos periódicos como la mujer que actuó en los asaltos reivindicados por el MAPU Lautaro. Se interpuso un recurso de amparo en favor de la familia, ya que anteriormente habían sufrido otros amedrentamientos.
- 03.09.89 OSVALDO VERDUGO PEÑA, presidente del Colegio de Profesores.  
 JORGE PAVEZ URRUTIA, protesorero del Colegio de Profesores.  
 Fueron amenazados de muerte por desconocidos mediante cartas enviadas desde Argentina.  
 Se interpuso un recurso de protección en su favor.
- 03.09.89 La sede comunal y provincial de la Democracia Cristiana de La Cisterna, fue blanco de disparos con perdigones efectuados por desconocidos que se movilizaban en un vehículo con sus patentes cubiertas.
- 04.09.89 OSVALDO DE LA CRUZ OCARES SARMIENTO, 29 años, mueblista.  
 Se interpuso recurso de amparo en su favor, debido a que fue buscado por agentes de seguridad en el domicilio de su hermana.
- 04.09.89 MARGARITA BARRERA RIVERA.  
 Se presentó recurso de amparo en su favor y de su familia, debido a que su domicilio fue allanado en dos

oportunidades por agentes de seguridad que buscaban a su hijo JUAN ENRIQUE RIQUELME BARRERA.

- 04.09.89 ROSARIO VENEGAS VICTORIANO.  
 Se presentó un recurso de amparo preventivo en su favor y el de su esposo, debido a un allanamiento violento a su domicilio efectuado por Carabineros, quienes destrozaron muebles y vidrios, buscando -según ellos- armas y prófugos de la cárcel.
- 05.09.89 MANUEL GUILLERMO PIZARRO THEILER, técnico agrícola y secretario ejecutivo de la Sociedad para el Desarrollo y la Educación "SODEM", recibió una carta con amenazas de muerte que fue dejada debajo de la puerta.
- 07.09.89 22 funcionarios del Centro de Educación para Adultos de América Latina, CEAAL, interpusieron un recurso de protección ante la Corte de Apelaciones de Santiago, a raíz de numerosas amenazas de muerte recibidas telefónicamente en la sede del organismo así como también en los domicilios de varias funcionarias. Los individuos se identificaron como miembros del Comando 11 de Septiembre.
- 08.09.89 RODOLFO SEGUEL, candidato a diputado por la Concertación. Fue amenazado con armas de fuego por guardaespalda del presidente de Avanza Nacional, Alvaro Corbalán, en los momentos en que el afectado salía del Servicio Electoral luego de dar su apoyo a los candidatos a senadores de la oposición que allí se inscribían. Corbalán fue abuchado por algunos de los presentes, lo que provocó la reacción violenta de sus guardaespalda.
- 08.09.89 LUIS MAIRA.  
 DENISE PASCAL ALLENDE.  
 PATRICIO RIVAS.  
 MANUEL RIESCO LARRAIN.  
 HUMBERTO MARTONES.  
 CARLOS MOLINA.  
 Dirigentes del Partido Amplio de Izquierda Socialista, PAIS, amenazados de muerte mediante llamadas telefónicas y otros medios. Se presentó un recurso de protección en su favor ante la Corte de Apelaciones de Santiago, quien el 20 de septiembre resolvió otorgar protección policial a la sede del partido.
- 12.09.89 Un grupo de 6 militantes de la Izquierda Cristiana, que viajaban en un automóvil, fueron interceptados por Carabineros, golpeados y amenazados por el policía encargado, quien los dejó en libertad posteriormente.

- 13.09.89 FRANCISCO LAGOS, 16 años, presidente del comunal de la FESES en Puente Alto. Denunció el constante hostigamiento y vigilancia en su contra por parte de desconocidos. La situación volvió a ser denunciada el 29 de septiembre, ya que los seguimientos se acentuaron, incluso un compañero de liceo recibió 23 llamados telefónicos donde se le preguntaba por el joven dirigente.
- 14.09.89 La sede del Partido Amplio de Izquierda Socialista, PAIS, de Talagante fue atacada por partidarios de la candidatura de Hernán Büchi, quienes rociaron con pintura el frontis del local y pegaron afiches de su candidato.
- 14.09.89 LEONEL SAAVEDRA, dirigente de la FESES. Ha recibido reiteradas amenazas de muerte, hecho que fue denunciado públicamente por la organización.
- 16.09.89 JUAN LAZO, 30 años, secretario provincial del partido democristiano de Arauco. Fue objeto de un atentado por parte de desconocidos en Lebu, quienes lo esperaron al regreso a su hogar, lo detuvieron y subieron a un automóvil, lo golpearon, lo maniataron con alambres y lo amenazaron de muerte, para luego botarlo en el camino a dos kilómetros de la entrada de la ciudad, con lesiones graves.
- 19.09.89 MAURICIO BRIZUELA, 24 años, colaborador del Centro Cultural Aquelarre. Fue víctima de un intento de secuestro por parte de desconocidos en las cercanías del local. Los sujetos trataron de subirlo a un automóvil, lo golpearon y amenazaron; sin embargo, el joven logró huir. Este hecho se suma a una serie de sucesos ocurridos en el sector luego del asesinato de Jecar Nehgme.
- 23.09.89 Residentes de la localidad de Cochrane, en la zona sur del país, denunciaron los constantes hostigamientos y amenazas por parte del comisario local, MANUEL MUÑOZ GAMBOA, alias "el lolo", uno de los 40 miembros del Comando Conjunto encargados reos por la desaparición de 38 personas entre 1975 y 1976. El oficial ha amenazado especialmente a las personas que participan en la candidatura de Patricio Aylwin.
- 23.09.89 El Sindicato de Trabajadores Independientes Suplementarios No. 2 de Santiago, denunció una serie de amedrentamientos en contra de sus afiliados, por parte de desconocidos que se movilizan en automóviles.

- 27.09.89 MARÍA ESTELA ORTIZ ROJAS, candidata a diputada por el PAIS, y viuda de José Manuel Parada, asesinado en 1985, y sus hijos: JAVIERA PARADA ORTIZ JUAN JOSE PARADA ORTIZ CAMILO PARADA ORTIZ PABLO ANTONIO PARADA ORTIZ Presentaron un recurso de protección ante la Corte de Apelaciones de Santiago, debido a los seguimientos de que son objeto por parte de desconocidos que se movilizan en un vehículo. El 9 de octubre, la Corte resolvió otorgar protección policial por siete días, mientras se falla el recurso.
- 28.09.89 EDULIA MARINA BONACHEA BARAHONA. Su domicilio fue allanado por civiles que dijeron ser agentes de Investigaciones, quienes buscaban a su hijo, CRISTIAN ROBLES. Se interpuso un recurso de amparo preventivo a favor de la afectada y su familia.
- 29.09.89 En el Gimnasio Municipal de Puerto Montt, donde se realizaba un acto de proclamación de candidatos a parlamentarios del PPD, varias personas resultaron heridas y con principios de esfixia al estallar cuatro bombas lacrimógenas en medio de la concentración. Dirigentes del PPD solicitaron a la Corte de Apelaciones de esa ciudad la designación de un Ministro en Visita para la investigación de los hechos. La petición fue acogida y se designó al magistrado Rodrigo Biel Melgarejo.
- 02.10.89 La sede de un comando poblacional por las candidaturas de Francisco Rivas y Arturo Hernández, del PAIS, en la ciudad de Valdivia, fue apedreada y manchada con bolsas de pintura en horas de la madrugada, por desconocidos que se movilizaban en un vehículo.
- 03.10.89 La sede central de la Concertación de Partidos por la Democracia, ubicada a pocos metros del edificio Diego Portales, fue apedreada en horas de la madrugada por partidarios de la candidatura de Büchi.
- 03.10.89 La sede de la campaña de María Elena Carrera, candidata a senadora, fue apedreada por partidarios de Büchi, en las primeras horas de la mañana, causando varios destrozos.
- 03.10.89 La sede de la campaña del candidato democristiano a diputado, Andrés Palma, fue apedreada por desconocidos en la madrugada. El día anterior habían sufrido además la confiscación de la camioneta utilizada en la campaña.

05.10.89 RENE GARCIA VILLEGRAS, titular del Vigésimo Juzgado del Crimen de Santiago.

Su domicilio fue objeto de un allanamiento efectuado por desconocidos, quienes registraron la totalidad de sus documentos y objetos personales. Además rayaron la advertencia ;;CUIDATE!! en algunos lugares. El 10 de octubre, nuevamente fue amenazado de muerte mediante una carta anónima que fue dejada por debajo de la puerta de su domicilio, situación que se repitió el 13 de octubre.

El juez García se destaca por haber sustanciado diversos procesos por torturas, en los que han aparecido implicados funcionarios de la CNI.

06.10.89 OSCAR GUILLERMO GARRETON PURCELL, vicepresidente del PPD y dirigente del MAPU.

Recibió en el domicilio de sus padres un ramo de flores con una carta en la que se lo responsabilizaba de ser el autor intelectual de las acciones del MAPU Lautaro, y lo amenazaban con enviarle una corona si ese grupo atentaba nuevamente contra Carabineros. Se presentó una querella criminal en contra de quienes resulten responsables de las amenazas.

12.10.89 El local del PPD de Nuñoa fue blanco de piedras y objetos contundentes lanzados desde una caravana de vehículos de adherentes a la candidatura de Büchi.

#### OTROS HECHOS

02.10.89 MANUEL CABIESES DONOSO, director de la revista Punto Final.

Fue requerido por el Ministerio del Interior, por supuesta infrección al artículo 63, letra b., de la Ley de Seguridad Interior del Estado, que sanciona a quienes injurien, calumnien o difamén al Presidente de la República.

El 10 de octubre, luego de declarar ante la ministra sumariante, Gabriela Pérez, fue dejado en libertad por falta de méritos.

información Estadística del período comprendido entre el 23 de Agosto y el 15 de Octubre de 1989.

Muertes.....	7
Detenciones individuales.....	34
Detenciones masivas.....	607
Total detenciones.....	646
Secuestros.....	1
Heridos.....	30